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! ! ! !本报讯（记者 晏秋秋）随着沪嘉高
速（!"）公路明年 #月 #日起取消收费，沪
嘉高速上的车流量将会增加，预计车流量
最大增幅约 $%&。有关专家建议，车主可
根据出行方向，选择其他线路，绕开拥堵
路段以节省时间。

昨天，相关交通研究部门透露，沪嘉
高速（!"）公路是我国大陆第一条高速公
路，双向 '车道，设计速度 #(%公里)小时。
取消收费后，预计一方面会诱增嘉定区与

中心城之间的车辆出行需求，有部分乘轨
道交通的居民也有可能选择开车出行，另
一方面，也会吸引较多地面道路及相邻高
速公路转移的交通量，特别是部分走沪宜
公路的车辆有可能走沪嘉高速。估计取消
收费后日均交通量最大增幅约为 '%&。尤
其是外环线至祁连山路段，道路将处于拥
堵状态。

同时，由于沪嘉高速取消收费改成城
市快速路需要一段时间，路口产生交通拥

堵很难避免。对此，有关专家建议，出行车
辆尽量避开沪嘉高速上的外环线至祁连
山路段，如南翔地区进出中心城的交通可
选择沪宜公路、真南路、丰翔路、南大路等
地面道路进行分流。

虽然 !"取消收费可节约部分交通出
行成本，但由于道路拥堵导致排队时间过
长会增加时间成本和燃油消耗，建议长距
离过境车辆选择 *(、*"%转 *+"，不必图
免费绕道沪嘉高速。

预计车流最多增40% ! ! ! !本报讯（记者 晏秋秋 通讯员 董晖）!"沪嘉高
速公路调整为城市快速路。目前，公路管理部门已经
对高速公路收费软件进行了调整，确保准时更新；对
南翔等收费道口的收费软件进行了优化，调整了栏杆
的起落速度，由原来的 #,'秒提高到 %-.秒抬杆，使道
口的通行速度提高 /%0以上；全面更新道口的实时监
控设备，加密了监控巡视频率，确保能够实时动态掌
握现场情况。上海市公路部门昨天发出提示，请广大
市民出行过程中注意沿线信息情报板、收费广场广播
以及交通广播发布的信息，及时掌握路况；遇有任何
问题，可拨打上海公路服务热线 +/+//，有关部门将
/'小时接受市民来电咨询。
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沪嘉高速明起取消收费

! ! ! !本报讯（记者 金志刚）针对旅
客反映铁路网络订票系统登录难、
+/.%1铁路客服中心热线接通难等
问题，铁道部运输局负责人昨天进
行了回应。

铁道部运输局负责人表示，由
于春运期间大多数旅客把铁路作为
出行首选，想通过 +/.%1网站购票
的旅客数量激增，每天访问量比平
时增长数十倍，高峰期持续时间长，
因此出现登录难、网速慢、购票时间

长、余票不能查询等问题。铁路部门
高度重视，正在积极采取措施，尽最
大努力加以完善。
有旅客反映，在网上购票时，卡

上的钱被扣掉了，但票却显示没有
订成功。对此，铁道部运输局负责人
表示，主要是因为网络购票有一定
时限，必须在 .%分钟内完成，如果
超时，车票就会重新返回售票系统。
根据人民银行关于银行卡使用的有
关规定，银行会在 +"个工作日内，

把“误扣”的钱返还到旅客账户上。
而从 +/月 .+日起将增加网络购票
支付时限，减少支付成功购票不成
功现象。
针对 +/.%1客服人工电话难打

通，铁路部门表示，将通过增加线
路、接线人员和与电信部门合作等
方式，努力解决电话难打通的问题。
此外，有旅客反映在网站查询

显示“无票”，但到代售点却可以买
到车票。铁道部回应说，这是电话订

票取票率不高造成的。
从目前掌握的情况看，电话订

票的取票率平均为 "%&21%0，最低
仅为 .30，也就是说很多旅客订到
车票后并没有取票。这部分被占用
的票额，在取票期限到达后，会再次
返回到客票数据系统中重新发售。
由于多种方式同时售票，火车票额
始终是在动态变化之中，所以会出
现 +/.%1网站查询无票但到代售点
又能买到票或者相反的现象。

! ! ! !本报讯（记者
张欣平 通讯员鲍
悦峰）是否开启空
调可根据“空调指
数”确定。从今天
起，上海市电力公
司与上海气象局联
手正式推出“空调
指数”，陆续在全市
++条地铁线路、3%%
条公交线路及办公
楼宇滚动播报，旨
在提高公众节能节
电意识，适度使用
空调，降低空调负
荷对城市电网安全
的影响。

据了解，本市
首次推出的“空调
指数”分为 ' 个等
级：+级为建议不开

启，/级为建议短时开启，.级为
建议适时开启，'级为建议开启。
在“空调指数”播放后，节目中还
会滚动播出 +%条不同的节能节
电小贴士。
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铁道部就旅客反映几大问题作出回应

网络购票支付时限今起增加

4个菜等了一个小时
“上菜速度怎么这么慢45 ”家住

卢湾区的方小姐前几天和朋友在家
附近的一家“海陆农庄”吃饭，晚上
1：.%点的菜，一共就四个菜，一直
到 6：.%才上齐。方小姐称：“那顿饭
吃得满肚子气！饭店讲人手紧张，看
来遭殃的只能是顾客。”
闵行的潘先生说，他有次在七

莘路上一家“南灵酒家”吃饭时也碰
到雷人事：“最先上来的竟是水果！

当中是冷菜热菜混着上，最后居然
还上来一小碟辣泡菜（前菜）。不晓
得是人手紧，还是服务员没培训，反
正那菜上得毫无次序可言。”
一些餐馆负责人坦言，上菜慢，

服务人员未经培训就上岗，实在是
因年底人手紧。而且饭店缺服务员
并非个别现象，上海市餐饮烹饪行
业协会有关负责人告诉记者，目前
上海各类饭店、餐馆总共有 $万多
家，世博会结束后本市 6%023%0的
饭店生意有所下降，但餐饮业用工

缺口仍未缩小，本市现有 3%0左右
的餐饮单位门口天天挂着招工牌
子。据估计，目前本市餐饮一线服务
员缺口达 /%0，而农历新年前半个
月，缺口预计将上升至 .%0。

工资低导致招工难
据悉，针对年底用工荒，上海市

餐饮烹饪行业协会一直尝试从市外
招工，比如联系市外部分城市的职
校、技校等，希望能有更多学生可在
寒假来沪实习打工。但协会相关人

士坦言，这种方式招到的人数，相对
现在上海餐饮业缺口来说仍是杯水
车薪。“现在，苏浙一带的打工者已
越来越难招，他们普遍觉得上海的
工资开得低，因为当地的工资就能
达到 +/%%2+.%%元。所以，现在要
去更远的地方招人，如江西、云南、
贵州、甘肃、河北等地。”
记者发现，尽管沪上不少饭店门

口常年贴着招工榜，但对一线服务员
的年龄要求几乎不变：+3到 /"岁，
宽一点的上限放到 /6岁，但不会超
过 .%岁。既然缺人手，为啥不招年龄
大一点的服务员？市民建议，餐饮业
可以尝试放宽对服务员年龄的要求，
这样不但能解决用工难题，还能让
更多下岗职工和就业困难人员走上
工作岗位。 本报记者 皇甫萍

年末饭店人手少，服务员缺口达三成，市民建议———

招收“大龄”服务员 或能缓解用工荒

! ! ! !本报讯（记者 朱全弟）记者
今天上午从市农委获悉，节日期
间本市蔬菜供应平稳，市郊蔬菜
在田面积 "$-"万亩，其中绿叶菜
/"-3 万亩；地产蔬菜日上市量
77%% 吨，其中绿叶菜日上市量
$7%%吨；青菜每公斤田头交易价
%-7元，与前一周相比保持稳定。
农业部门表示，元旦、春节期间，
只要不出现重大灾害性天气，就
能做到蔬菜供应特别是绿叶菜供
应充足，价格基本稳定。

本市节日期间
蔬菜供应平稳

! ! ! !春节将近!餐饮业一线服务员缺口再度加剧" #冬令热线$接到

不少市民来电!诉说饭店餐馆上菜慢的情况% 上菜过慢!缘于人手

不够!相关调查显示!春节前半个月!本市餐饮一线服务员的缺口

预计将由平时的 !"#上升至 $"#"如何缓解餐饮业年底用工荒&市

民建议!不妨招收#大龄$服务员%

!上接第 !版"

“挖宝”
女生黄聪颖醉心文学创作，但

各科成绩平平。刘京海校长知道后，
鼓励她坚持写下去。高中三年，她利
用上学放学路上完成构思，回家完
成作业后伏案创作，. 年出版 . 部
小说，在高中读书期间成为一家出
版社签约作家。
预备班男孩吴宇迪，没有上过

任何一个课外补习班，却凭着博览
群书打下的基础，能用娴熟的古文
写作。从今年起，闸北八中各班陆续
开通了班级博客，小吴将自己的随
笔上传，成为全班佩服的小作家、网
络上的小达人。
男生林其铭，曾因成绩不佳，在

高二时办理休学，准备外出闯荡。碰
壁后回到学校。学校为他定制了培
养方案，注重挖掘他的美术天赋。后
来，小林在美术专业考中名列前茅，
初步的成功，让小林重获学习动力，
在今年美术专业高校专业考中获得
好成绩。“我的理想是做油画家”，他
有了新的人生梦想。

比起学科成绩，刘京海更愿意

谈起的是一个个毫不起眼的孩子发
生“蜕变”的故事。“很多孩子身上可
能没有显著特长，或者是他的特长暂
时没有显露，”刘京海说，老师的责
任，就是尽可能为每个孩子挖掘出他
沉睡心中的成长种子，助其萌芽。

刘京海将这称之为“挖宝”行
动。“周周演，月月展”是该校保留节
目，每月都更换不同主题的展览，从
习作、绘画到模型制作，给每名学生
创造当主角的机会；每周五中午，校
园里都有一台由各年级轮流负责的
文艺演出。这所学校招收的孩子大多
来自最普通的工薪阶层，很少有孩子
从小接受系统艺术培训。起初，怎么
走台、怎么运用肢体语言、怎么用目
光和观众交流，每一个环节都得由老
师手把手地教。经过几年发展，已经
完全由学生“撑世面”。前不久，高一
年级举行了一场名为“小小的天空，
大大的梦想”主题班会，主角是女生
屠静。在高一的第一次公开演出上，
屠静的原创舞蹈让所有人眼睛一亮，
她的成长经历更是引起了老师的兴

趣。屠静从小喜爱舞蹈，但是家庭经
济情况不允许她参加校外辅导班，她
的舞蹈都是自己找素材、自己编排，
虽然曾经被周围人嘲笑，但她坚持至
今。“我们希望用她的故事，鼓励每个
学生坚持自己的梦想。”高一年级年
级组长包宇润说。

“加餐”
每所学校，每个年级，都免不了

有这样一批学生，对文学艺术有敏
锐的感觉，但是，理科学习就似乎没
法开窍，更由于理科学习拖了后腿，
产生自卑情绪，不仅影响了学习积
极性，在学校各类活动中也提不起
精神。能不能为这些孩子，订做适合
他们的课程，因类施教？/%++新学
年，闸北八中“文科特需班”在高一
年级成立了，只要提出申请，都能加
入这个班级。
为了办好文科特需班，学校特

别成立了教学研究小组，在确保完
成各科基本教学目标的同时，删除
艰深的内容。同时，老师们根据这些

学生形象思维能力强的特点，制订
适合他们的教学方法，设计生动的
举例和比喻，来讲解抽象原理。每周
开设的语文和英语拓展课，每周“梦
飞大讲堂”的各位主讲嘉宾的讲座，
涉及的知识很宽很杂，为这些学生提
供丰富的人文素养“加餐”。经过一个
学期的学习，张馨旎觉得，折磨她多
年的挫折感消失了，就连一直头痛的
理科，也在老师生动的讲解中，变得
“面目可爱”起来。她更高兴的是，喜
爱文科的同学们聚在一起，创意不
断，一起出班刊，一起办戏剧社，文科
特需班的学生觉得，成就感油然而
生。“开校运会，别的班级都是循规蹈
矩举着长方形的班牌，就我们特别制
作了镰刀形状的，还贴满亮片，闪到
爆！”张馨旎骄傲地告诉记者。
除了“文科特需班”，刘京海还在

高三年级独辟蹊径开办“美术班”，并
从高一下学期开始，为有兴趣的同学
开展辅导。刘京海给他的团队提出目
标：“我们要让孩子的成才路越走越
宽，而不是越走越窄。”

“赋权”
/%%3年，本报曾经报道了闸北

八中的创新之举———在高一年级
中，通过选举成立了学生自主管理
委员会，学生犯了错，由其全权处
理。学生自管会第一次听证就遇到
了棘手的作弊事件，结果，公正合理
的“判决”，不仅让作弊者心服口服，
也在同学心中树立了威信。
时隔三年，这一届学生已经毕

业，“事实上，这也成为自管会唯一
‘审理’的事件。”刘京海感叹，老师
把“自主管理”的权力赋予学生，反
而可以提升学生自我管理的能力，
这比老师催着赶着逼着，更有效。
在刘京海的倡议下，更多教师开

始了尝试。初二年级语文老师施之樱
在班级建立了“积分银行”，并“聘请”
了 /%余名“助理”。她将全班同学按
照学科成绩划分成两组，以好带差，
“银行”会根据结对双方的进步表
现，给予积分。这样一来，全班的积
极性调动起来，“小老师”们知识得
到巩固，“学生”则在“小老师”的指
导下，克服了怠惰情绪。孩子们作文
本上的变化最明显。起初，她要求每
个学生每天写 /%%字的随笔，很多
人写得干巴巴；如今，拿到孩子们动
辄上千字的随笔，她读得兴致盎然。

让每颗心萌发成功的种子


